

<b>Zeitschrift:</b>	Générations
<b>Herausgeber:</b>	Générations, société coopérative, sans but lucratif
<b>Band:</b>	- (2019)
<b>Heft:</b>	116
<b>Rubrik:</b>	Droit : comment réagir en apprenant que je suis héritier au décès d'un proche?

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Comment réagir en apprenant que je suis héritier au décès d'un proche ?

Informé du décès d'un proche, j'apprends que je suis institué héritier. Ne connaissant pas particulièrement sa situation financière, je m'inquiète de savoir à quoi je m'expose en acceptant la succession, sachant que mon patrimoine tout entier peut être concerné.



Mme FRANÇOIS-VINCENT PRADERVAND  
Notaire à Cressier (NE)

swisNot.ch

**D**ois-je accepter la succession et faire « honneur » au défunt ou, tout simplement, répudier. Quelles solutions m'offre la loi en cas de doute ?

Durant les trois mois suivant le décès, l'héritier doit se renseigner sur l'état financier du défunt, afin de se déterminer sur l'acceptation ou non de la succession.

## DEUX POSSIBILITÉS

Passé ce délai et sans réaction, la succession est réputée acceptée et l'héritier reçoit l'actif et le passif qu'il doit assumer également sur ses propres biens. Dans l'hypothèse où la situation financière du défunt ne serait d'emblée pas claire, la loi offre deux possibilités aux héritiers afin de s'informer de l'état de la succession avant de prendre une décision définitive.

La première revient à demander un inventaire successoral permettant de répertorier l'actif mais surtout le passif de la succession. On parle alors de l'acceptation sous bénéfice d'inventaire. Ce procédé permet d'inventorier les dettes. Au terme de la procédure, l'héritier sait qu'il répondra des dettes portées à l'inventaire avec l'actif successoral et il peut alors estimer à quel risque il s'expose en acceptant la succession. Si le passif est trop important, il peut alors renoncer et répudier la succession.

La seconde possibilité revient à accepter la succession, tout en sollicitant auprès de l'autorité cantonale compétente la liquidation officielle. La personne désignée pour liquider la succession va administrer la succession et payer les dettes successorales au moyen de l'actif successoral. Parvenu au terme de la liquidation, l'héritier peut alors bénéficier d'un éventuel solde actif.

Si ces deux procédés doivent être initiés par les héritiers durant le délai de réflexion de trois mois après la connaissance de la qualité d'héritier, les conséquences pour les héritiers ne sont de loin pas identiques.

## LA SÉCURITÉ

Dans le cas du bénéfice d'inventaire, l'héritier institué opte pour la sécurité en choisissant de ne se prononcer qu'après avoir pris connaissance de l'inventaire. Il limite ainsi sa responsabilité aux dettes inventoriées exclusivement. Sa décision sera prise au terme d'une procédure qui peut être relativement longue et coûteuse. Dans l'intervalle, il n'acquiert pas la qualité d'héritier.

Dans le cadre d'une liquidation officielle, l'héritier accepte d'emblée sa qualité d'héritier. Sa responsabilité est toutefois limitée à l'actif successoral. Parvenu au terme de la procédure et moyennant que le solde soit positif, l'héritier peut en disposer. Il doit néanmoins être rendu attentif au fait que, si d'éventuelles créances à l'encontre de la succession devaient être produites après la clôture de la liquidation officielle, il en serait alors tenu pour responsable jusqu'à concurrence du montant dont il a pu bénéficier dans le cadre de la succession... Prudence donc !

## EN RÉSUMÉ

- **En cas de doute, consultez les autorités cantonales compétentes en matière de succession.**
- **Ne vous précipitez pas vers l'une ou l'autre des solutions proposées, mais gardez en tête le délai de trois mois qui ne peut être prolongé.**
- **Ne rien faire et laisser passer le délai est assimilé à une acceptation.**
- **Cette question vous préoccupe ? Consultez votre notaire.**